

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXIX.

Guayaquil, (Ecuador.) Sabado 13 de Agosto de 1892.

Núm 3,265

BAZAR Y JOYERIA de Alberto S. Ofner.

Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde.



Especialidad en artículos de lujo y fantasía renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, revólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.



LOS TRES MOSQUETEROS.

Habiéndose hecho mejoras de gran importancia en este establecimiento de primera clase, se ofrece al público un gran surtido de licores de las mejores fábricas

Helados de leche y de frutas.

Refrescos de distintas clases.

Pastas y bizcochuelos delicados.

Bebidas y frutas heladas
Cerveza nacional y extranjera.

HIELO.

Cocktails y bitters.

Las señoras encontrarán un lujoso Salón, donde concurrir á tomar sus refrescos con servidumbre especial para ser atendidas con regularidad.

También se ha preparado expresamente un **Jardín** donde, á la vez que se aspire al suave y grato perfume de las flores, se contemple y se goze de la Luna; se pueda saborear un rico IMPERIAL ó un cognac fino.

El salón de billares está arreglado convenientemente.

El nuevo propietario ofrece todas las ventajas y atenciones en el servicio de su establecimiento.

Guayaquil, Agosto de 19 1891

PARIS.

Gran Hotel de Paris.

38 Faubourg y Montmartre.

Al lado de los Grandes Boulevards, en el centro de Paris.

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el Centro de la Capital, ofrece á los Señores Viajeros, Negociantes y Turistas, el mayor confort deseable.

PRECIOS DE CUARTOS, SALONES Y DEPARTAMENTOS
PARA FAMILIAS.

Entresuelo y 1er. piso—8, 7, 6, 5 y 4 francos } La diferencia en los precios,
2º y 3er. piso 6, 5, 4, 3, 50 y 3 francos } sólo consiste en la dimen-
Pisos altos 4, 3, 50, 3 y 2, 50 francos } sion de las habitaciones.

RESTAURANT A LA LISTA.

Almuerzo 3 francos—Comida 4 francos—Vino comprendido.
Pensión y cuarto á precio reducido por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especial la española.
Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar, así: Parísel-Paris. Llegaremos (tal hora, tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Ouest—montparnase, Ouest, St. Lazare) apellido del viajero. Un empleado del GRAN HOTEL DE PARIS, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama, no escuchará á nadie, tomar un coche y decir:

Gran Hotel de Paris, 38 Faubourg y Montmartre.
RENARD—Propietario y Director.

Avería de Mar.

El infrascrito Agente de
"LLOYD'S"

de "LA ITALIA" Societa d' Assicurazioni Marittime, Fluviale é Terrestri y de LA ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. Stagg.

INSOLACION Y MORRINA

magníficas producciones de la célebre escritora española Sra. **Emilia Pardo Bazán**, se hallan de venta en esta imprenta á razón de S. 3 cada ejemplar

Tos Andes.

Guayaquil, Agosto 13 de 1892.

Visitas domiciliarias.

Muy notorio y muy laudable es el celo con que el señor Intendente de Policía de Guayaquil supervigila la práctica constante de la inspección domiciliaria, así en los edificios públicos y particulares como en los establecimientos en que se expendien comestibles y licores para el general consumo.

Gracias á tan benéfica medida de previsión que la viabilidad mejora, día tras día, entre nosotros.

Pero, como hemos ya dicho tantas veces, falta aún muchísimo por hacer al respecto, de suerte que podamos congratularnos de haber llegado á un grado de adelanto satisfactorio en todo sentido.

Creemos que las tales visitas deben hacerse á lo menos una vez cada semana en todas parts, para activar y estimular el aseo privado, base indispensable de la higiene pública.

En otros países, no sólo inspecciona la Policía, sino también la Prensa, ese Argos sublime, á cuya escurridora y penetrante mirada no se escapa nada que se relacione con el bienestar social.

Un reporter, allá, es más respetado, acaso, que un genearme; y la acción aunada de la Policía y de la Prensa ejerce una influencia poderosa, admirable, en las costumbres.

¿Cuándo podremos decir lo mismo de nosotros?

No es un imposible: basta ría un esfuerzo de buena voluntad.

Y los resultados no se harían esperar en provecho y honra del país todo.

Haremos capítulo aparte de la inspección pericial de los establecimientos de víveres y licores.

Es allí donde existe el peligro más inminente; y es allí donde se atenta, al amparo de la lenidad, contra la salud y la vida de todo un pueblo.

Crónica.

Calendario.

Mañana Domingo 14 de Agosto.—10º después de Pentecostés.—San Eusebio presbítero y confesor. Lunes 15 de Agosto.—11 LA ASUNCIÓN DE NUESTRA SEÑORA, san Napoleón martir.

Boticas de turno. Hacén este servicio en la presente semana las siguientes: La Botica de la "Marina" situada en el Malecón y la Botica "América" naza de Lallana y Tutivén, situada en una plaza de Bolívar.

Bombas de guardia. Hoy hace la guardia de depósito las compañías "Ecuador" número 16, Sucre número 17 y Aspiazú número 18 respectivamente y 20 Hacheros.

Mañana Lunes 15 de Agosto, hace la guardia de depósito la compañía "Neptuno" número 1 y 20 hacheros.

Fases de la Luna. Cuarto creciente el día 29 Luna llena el día 8 Cuarto menguante el día 15 Luna nueva el día 22

Baños del Salado. Mañana Domingo 14 de Agosto.—Marea llena por la mañana á las 9 1/2 Crece por la tarde á las 3 Lunes 15 de Agosto.—Marea llena por la mañana á las 10 Crece por la tarde á las 3 1/2

Nota.—Se recomienda á los bañistas las tres horas anteriores á la marea llena.

ENFERMEDADES de ESTÓMAGO. (Véase Clasificación)

Biblioteca Municipal.

Guayaquil, 13 de Agosto de 1892. Sr. Director de "Los Andes."

En mi deseo de que la Biblioteca Municipal se enriquezca con las obras americanas, y de que sean conocidos los escritores nacionales en los mejores centros de nuestras Repúblicas he manas, he establecido relaciones de canjes con muchas de sus bibliotecas, asociaciones científicas, editores etc.

Algunos empiezan á hacerse los primeros envíos, según verá usted de detallado en las notas que adjunto, y que debo corresponder á la mayor brevedad con obras del país.

En tal virtud, solicito de la prensa guayaquileña, su patriótica propaganda, á fin de que los autores de obras literarias ó científicas, tanto por interés propio como por auxilio á la Biblioteca pública de esta localidad se dignen contribuir al sostenimiento del indicado canje, enviando algunos ejemplares de sus producciones.

Tratando pues, de uno de los mas positivos bienes para esta ciudad, cual es la instrucción pública, espero que usted atenderá gustoso á la solicitud que le dirijo.

Me suscribo su atto, y S. S.

César D. Villavicencio.

Biblioteca del Instituto Nacional.—Santiago.

Sr. Director de la Biblioteca Municipal. Guayaquil.

Muy señor mio:

Es un todo de acuerdo con la carta circular de usted, fecha 20 del mes de agosto, que acabo de recibir, envío á usted, certificados en la Unión Postal bajo los números 5,290, 5,292, 5,294 5,295, 5,298, 5,300 y 5,302, siete paquetes que contienen las publicaciones chilenas anotadas en la adjunta lista, las cuales destino á esa Municipalidad del cargo de usted.

Lo que aviso á usted, deseando saber del recibio, comunicándole á la vez que la antigua Biblioteca de la Universidad se halla incorporada á esta del Instituto Nacional, en el nuevo gran edificio de la calle Arturo Prat, número 1, y suscribiéndome con tal motivo de usted atento S. S. y compañero

Q. B. S. M. G. René—Moreno. Santiago, Julio 7 de 1892.

Nota de las publicaciones chilenas remitidas con oficio del 7 de Julio de 1892 por la Biblioteca del Instituto Nacional de Santiago, á la Biblioteca Municipal de Guayaquil:

- 1.—Ercilla.—Araucana, edición Kónig, edición, 1888, 1 volumen.—2.—Rosales.—Recopilación de Instrucción Pública 1890—91, en dos tomos.—3.—Baños.—Constituciones de Chile, Francia, etc. 1889, 1 volumen.—4.—Angulo.—Temas políticos ó exámenes de constituciones, 1891, en dos tomos.—5.—Courcelle.—Principios de Derecho traducción Salas, 1887, 1 volumen.—6.—Rosales.—La apoteosis de Prat, 1888, 1 volumen.—7.—Ponce.—No-iones de historia de la pedagogía, 1886, 1 volumen.—8.—Ponce.—Prontuario de legislación escolar, 1890, 1 volumen.—9.—Nuñez.—Congreso Nacional pedagógico, 1890 1 volumen.—10.—Amanátegui.—Tratado de 1647 en Santiago, 1882, 1 volumen.—11.—René Moreno.—Archivos de Mojos y Chiquitos, 1888, 1 volumen.—12.—René Moreno.—Elementos de literatura preceptiva, 1891, 1 volumen.

Son de todo catorce volúmenes, impresos en Santiago, menos el 7º que fué publicado en Valparaíso.

Santiago, julio 7 de 1892. Enrique Barrenechea. Conservador.

Oficina de Circulación Canjes de Publicaciones. República del Salvador. San Salvador, Julio 8 de 1892.

Sr. Director de la Biblioteca Municipal. Guayaquil.

Señor: Correspondiendo á su atenta circular del 25 de Junio pasado, me doy el gusto de mandar á esa Oficina la obra y publicaciones siguientes: 3 tomos de la obra "Guinalinda Talavorcia" que contiene las mejores composiciones poéticas de ciudadanos salvadoreños.

- 1 Colección del diario "El Eco Nacional". 1 Tomo la biografía del señor Presidente del Salvador, General Carlos Ezeta. El número 3 de la revista mensual "científica"—"La Juventud Salvadoreña". El número 4 de la publicación mensual de ciencias y bellas letras "El portuario Salvadoreño". 3 números de la "Revista Judicial". El número 6 del "Diario Oficial", edición semanal para el extranjero.

Me complace el saber que se encuentra al frente de esa Oficina, persona tan laboriosa y activa como Ud. Espero con gusto que me corresponderá los canjes y me prometo seguir enviándole todas las otras publicaciones que salgan á luz en este país.

Tengo el gusto de presentar á Ud. mis respetos como su atto. S.S. y compañero.

Q. B. S. M. Guillermo Márquez.

República de Costa Rica. San José, Julio 8 de 1892.

Sr. Dn. César D. Villavicencio. Guayaquil.

Señor: Con el mayor gusto correspondo á los deseos de Ud. referentes al envío de libros y publicaciones de ésta República. Por el correo anterior remití á Ud. los libros que á continuación expreso:

- Anuario estadístico Código de Procedimientos Civiles. "Fiscal " Penal " Civil Informe de Instrucción Pública por P. P. Zeledón. Ejercicios gramaticales por A. Brenes. Estudios Penitenciarios por O. Bécche. Curso de Derecho Criminal. Historia de Costa Rica por Fernández. Costa Rica y Colombia por M. M. Peralta. Compilación de Leyes de Policía. Geografía de Costa Rica por F. M. Barrantes. Viaje de Exploración por H. Pittier. La Flora de Costa Rica. Ley orgánica de Notariado. " del Ministerio Público. " del Registro. " orgánica de Tribunales. Esperando que los libros enviados sean de su agrado, me suscribo de Ud. atento S. S.

Bernabé Quirós

COMPRIMOS de VICHY de FEDIT

Loterías.—La Sociedad de Beneficencia Maabaita ha obtenido, por fin, el permiso para organizar regularmente sus sorteos, que se verificarán, mensualmente, cada tercer domingo, comenzando por el 18 de Setiembre próximo.

La simpática institución ha nombrado Administrador General del ramo al señor Victor Samuel Hernández, el bien reputado agente de varias empresas tipográficas, que tiene su oficina en la calle del Teatro Nº 93.

Bien merecen el decidido apoyo de Guayaquil nuestros hermanos de Manabí domiciliados en estas playas. La misión que se han impuesto no puede ser más laudable ni más noble.

Que obtengan, pues, buen éxito, para que el alivio de la humanidad menesterosa no deje qué desear entre nosotros.

A Yaguachi.—La fiesta del popular San Jacinto, este año, promete ser espléndida, á juzgar por la atención con que devotos y no devotos van camino de Durán.

Si vamos también en peregrinación turística, daremos cuenta oportuna de nuestras impresiones.

Calmado el sistema nervioso es cómo el Jarabe de Follet procura un sueño apacible, que se emplea contra la gota, el reumatismo, las neuralgias, la jaqueca, el asma, la bronquitis, ó contra el insomnio causado por las excitaciones nerviosas ó las preocupaciones morales.

Teatro principal.—Muy poco ha lagüero, pero excesivamente desconsolador fué el éxito de la función extraordinaria de anoche.

Escasa concurrencia en los palcos; escasa en la platea, escasa en las galerías; sólo la Cuzuela ostentaba un grupo compacto y numeroso de los entusiastas hijos del pueblo. Ni porque se trataba de beneficiar una obra patriótica, como la proyectada Colmena de Octubre. ¿Qué le pasa á nuestro generoso pueblo de Guayaquil?

No nos lo explicamos. Las obras puestas en escena agravan, generalmente. En "Las tentaciones de San Antonio" lució la señora Estrella en el cielo oscuro de la representación. El tenor Szan estuvo, el pobre, que daba lástima: ronco en el recitado, ronquísimo en el canto.

Ojalá nejore cuanto antes de su penosa afección. El Capitán Verdi, sentimos decirlo, hizo algunos tiros que no correspondían á su fama. Ha estado fatal entre nosotros.

"Chateau Margaux" dió fin á la velada; y, por cierto, que gustó muchísimo.

La señora Capdevilla cantó correctamente é interpretó bien su papel de Angela.

Los demás artistas, poco dejaron qué desear. En ley de justicia, debemos declarar que "Chateau Margaux" salvó la función de un fiasco mayúsculo.

Le deploramos. DILETANTE. Viaje.—El señor Ezequiel Calle, nuestro asiduo colaborador y cronista, se vuelve hoy á su suelo natal, según tenemos entendido, á trabajar en el retiro del hogar, por él y por los suyos.

Le deseamos buen viaje. Osos.—Desde hoy hemos visto que recorren las calles de la población algunos gitanos que hacen bailar dos pequeños osos y un mono, al són de las consabidas panderas.

Si no tienen otro modo de ganarse la vida, que ésta les sea llevadera. Mascota.—Esta noche subió á la escena, en el "Oasis", la popular ópera de ese nombre.

Como lo dijimos ayer, es de esperarse que el pequeño teatro de veranos estará lleno en todas sus localidades.

Pasajeros venidos en el vapor "Maipo," procedente del Sur: Del Callao.—Sr. F. M. Ereonani, Sta. y dos niños; Sta. María de la Cruz, Sr. Luis Torra, Sr. Timoteo Gómez, Sr. A. J. Meola, Sr. Paul Berjuer, Sr. S. Jabari, Sr. S. Williams.

Compañía Tres Hemoles, compuesta de 6 personas, de Salaverry, y 90 personas en cubierta.

En tránsito, 13 y cinco personas en cubierta.

En estacion en lugar de un anatema, En lugar de un desprecio. Escucháral al Cristo del Calvario, Que añadiendo tu pena A las lágrimas intensas, Se dirá como el llanto lastimero Que tus ojos bellísimos derraman.

Y que te burle el hombre, que se ria Y que te llame harpía y te desprecie! Déjale tu reír, y que te insulte, Que ya llegará el día, En que la gota cristalina y pura Se desprenda del alma Para elevarse nunca hasta la altura.

Y entonces en lugar de un anatema, En lugar de un desprecio. Escucháral al Cristo del Calvario, Que añadiendo tu pena A las lágrimas intensas, Se dirá como el llanto lastimero Que tus ojos bellísimos derraman.

MANUEL ACURA. MAYORES DE 14 AÑOS, se necesitan en esta imprenta: Ocurrán con sus papeles. Agosto, 9 de 1892.

Atención. Suplicamos á nuestros suscritores de dentro y fuera de la República, que si por casualidad sus cuentas á la brevedad posible, pues de lo contrario nos irrogan una pérdida segura y por consiguiente perjuicios de gran consideración.

Guayaquil, Agosto 5 de 1892 La Administración.

Inserciones. ORIGIN; PROPAGACION Y PREVENCIÓN DE LA TISIS. Por el profesor J. Tyndall.

El 31 de Diciembre de 1887 Cometé vistió á un hombre que había sufrido de tisis por dos años. Este hombre vivía en el mismo cuarto con dos hermanos muy robustos; sin embargo, uno de ellos empezó á toser, aunque sin presentar más evidencia de ningún desarrollo serio. El paciente había permanecido en la casa por ocho días, habiendo antes sido regente en una sastrería. Con toda certeza se mostró que este paciente había reemplazado á un colega que había muerto de tisis de la garganta, y que habla tenido el hábito de escupir abundantemente en el suelo. Además, el presiente enfermo había ocupado en el cuarto de trabajo un lugar próximo al hombre que murió. Cometé se dirigió al propietario del establecimiento, que le permitió toda oportunidad para examinar el cuarto, fíndole se ocupaban ocho ó diez trabajadores. Con polvo obtenido de unos dos metros cuadrados de la pared cerca del lugar donde el paciente trabajaba ahora, Cometé infestó cochinos de Guinea y produjo

Humandad pígnima, Tú que proclamas la verdad y el Cristo, Mitiendo caridad en cada idea: Tú que, de orgullo el corazón beodo, Por mirar á la altura Te olvidas de las marchas sobre lodo: Tú que diciendo HERMANO, Escapes al gitano y al mendigo Porque son un mendigo y un gitano: Allí está el mundo que gime y sufre Con el dolor inmenso con que gimen Los que cruzan sin fe por la existencia; Escúplea también... ¡anda...! no importa Y amada por la luz del mundo que la miran O' en hayas sido quien más su creencia! ¡Pobre mujer, que abandonada y sola Sobre el oscuro y negro precipicio, En lugar de una mano que la salve Siente una mano que le impele al vicio; Y que al fijar en su redor los ojos Y á través de las sombras que la ocultan No encuentra más que oscuridad que la miran Y que burlando su dolor la insultan...! ¡

Y antes era una flor... una azucena Rica de galas y de erancias ricas, Llena de aromas y de encantos llena: Era una flor hermosa, Que envidiaban las aves y las flores, Y un haya y una tarpa. Como es pura la flor del armiño Como es pura la flor de los amores, Y como es puro el corazón del niño.

Las brisas la birlaban con sus besos, Y con sus tibias perlas el rocío, Y el bosque con sus álamos espesos, Y con su arena y su corriente el río; Y amada por la luz en la mañana, Vegetaba magnífica y lozana

Tendiendo al aire su parduro broche; Pero que una vez que se desahogó En su furia maldita, Pasó sobre ella y la arrancó sus hojas Pasó sobre ella y la dejó marchita; Y al contemplar sin galas

Manuel Acura. Muchachos. MAYORES DE 14 AÑOS, se necesitan en esta imprenta: Ocurrán con sus papeles. Agosto, 9 de 1892.

Atención. Suplicamos á nuestros suscritores de dentro y fuera de la República, que si por casualidad sus cuentas á la brevedad posible, pues de lo contrario nos irrogan una pérdida segura y por consiguiente perjuicios de gran consideración.

Guayaquil, Agosto 5 de 1892 La Administración.

Inserciones. ORIGIN; PROPAGACION Y PREVENCIÓN DE LA TISIS. Por el profesor J. Tyndall.

El 31 de Diciembre de 1887 Cometé vistió á un hombre que había sufrido de tisis por dos años. Este hombre vivía en el mismo cuarto con dos hermanos muy robustos; sin embargo, uno de ellos empezó á toser, aunque sin presentar más evidencia de ningún desarrollo serio. El paciente había permanecido en la casa por ocho días, habiendo antes sido regente en una sastrería. Con toda certeza se mostró que este paciente había reemplazado á un colega que había muerto de tisis de la garganta, y que habla tenido el hábito de escupir abundantemente en el suelo. Además, el presiente enfermo había ocupado en el cuarto de trabajo un lugar próximo al hombre que murió. Cometé se dirigió al propietario del establecimiento, que le permitió toda oportunidad para examinar el cuarto, fíndole se ocupaban ocho ó diez trabajadores. Con polvo obtenido de unos dos metros cuadrados de la pared cerca del lugar donde el paciente trabajaba ahora, Cometé infestó cochinos de Guinea y produjo

tuberculosis. Cornet se mofa de la idea de atribuir la enfermedad de este hombre a una predisposición hereditaria, delira, por ejemplo, a una madre tísica; predisposición que, después de dormir por veinte años, se había despertado por casualidad en el momento en que el individuo estaba rodeado de materia que era infectiva. El virus tuberculoso se halló en cuartos que contenían varias trabajadoras, que tenían así una oportunidad de infecciónse mutuamente. Además, la infección ocurrió entre sístres, que se sabe sufren de tísos con especialidad.

La creencia general de hace algún tiempo, y que, en cierto modo puede verse hasta ahora, era que esta ruinosa enfermedad se originaba en alguna peculiaridad de la constitución individual, independientemente de toda infección del exterior. Estas opiniones exajeradas é incorrectas sobre la influencia de la herencia y la predisposición han hecho un enorme perjuicio. Se observaba que los miembros de una misma familia caían por los mismos de esta plaga; pero cada uno era considerado como fuente independiente de la enfermedad, y la idea de una infección quedaba del todo excluida. Hace dos ó tres días que un viejo me dijo aquí, en Hind-Head, que había perdido sucesivamente tres hijos, todos tres de tísos; y además me refirió otro caso en que cinco ó seis hermanos robustos, habían succumbido, sucesivamente, á la misma enfermedad. "Yo estoy seguro," dijo el hombre, con una chispa de inteligencia en el semblante, por lo común tan estúpido, "de que esto se peca." Cornet describe algunos que sugieren irresistiblemente infección de familia.

En 1887 visitó á un paciente, padre de una familia, quien seis años antes había perdido una muchachita de catorce años, que murió tísica. Año y medio después, una hija del mismo hombre succumbió á la enfermedad. Uno ó dos años después succumbió un hijo robusto; y quince días antes de la visita de Cornet, un niño de año y medio había muerto. Sin violentar la evidencia, como observa Cornet, estos casos pueden con justicia atribuírse á infección de familia. El padre había sufrido de una tos tísica durante muchos años, y según toda probabilidad, inficionó á sus hijos, directa ó indirectamente.

Quizá se me permita relatar aquí una triste experiencia mía relacionada con este asunto. Es un facil pasante de campo en los Alpes al notable promontorio llamado "El Nessel," en que se halla un grupo de chozas ocupadas por campesinos durante los meses de verano. En una visita al Nessel hace tres años, se me suplicó que fuese á una choza en que vivía un hombre que sufría de una tos dolorosísima, acompañada de copiosa expectoración. Así lo hice. Fácil era ver que el enfermo hombre era la víctima de una enfermedad pulmonar avanzada. En la misma choza vivía su hija, que cuando yo la vi por primera vez, presentaba una apariencia de gran vigor y mucha salud. Conocer, como era yo, de los descubrimientos de Koch, observé á un amigo que me acompañaba, que la muchacha vivía en medio del peligro. Aquí teníamos las condiciones precisas notificadas por Cornet: espúto en el suelo, que después de comer y movido con los pies se convertía en polvo infectivo. Cuando la choza se barría, el polvo se mezclaba libremente con el aire, y era por supuesto inspirado.

Yo advertí á la muchacha del peligro á que estaba expuesta. Mas, á veces es difícil lograr que las mismas personas educadas comprendan la magnitud de este peligro, ó que tomen las precauciones necesarias. Un año después volví á visitar la misma choza. El padre estaba de pie en la mitad del cuarto—un hombre bien formado, cerca de seis pies de alto, y tan derechamente una flecha. Jaldando pesadamente, la violencia de la tos lo hacía encorvarse instantáneamente. En el mismo cuarto, sentada en un banco, estaba su hija, que un año antes desplegaba el vigor y la belleza de los Alpes. Su apariencia me horrorizó. La luz había huido de sus ojos, mientras la palidez de su semblante y el aliento acelerado, mostraban á las claras que élla también había caído en las garras del destructor. Al presente hay en Inglaterra miles de personas que se hallan en la posición que yo ocupaba entonces—contemplando, impotente, una calamidad que podía haberse remediado. Todo cuanto se pudo hacer fué enviarles á los pacientes vino y las pocas gotas de leche que yo podía disponer. En el verano pasado supe que tanto el padre como la hija habían muerto. La hija succumbió primero.

Contra los que creen haber con-

trado bacilli en el aliento de pacientes tísicos, como aduce varios resultados muy definidos. El aliento de los pacientes se ha recibido en planchas de vidrio cubiertas con glicerina, que sin duda habría retenido los bacilli. El aire espirado por pulmones tísicos se ha hecho pasar por agua, y el agua ha sido examinada. En este caso los bacilli, estando húmedos, habrían sido fácilmente interceptados por el agua. El vapor de agua exhalado por pulmones tísicos ha sido cuidadosamente condensado por medio de hielo; y poro en ninguno de estos casos se han encontrado los bacilli. Incumbie á los que han llegado á resultados contrarios el repetir sus experimentos con el cuidado más escrupuloso, á fin de que no quede ninguna duda sobre un asunto de tanta importancia. Los pulmones, los conductos para el aire, la garganta y la boca presentan superficies húmedas, y se ha demostrado que aun con espúto abundante en bacilli, sobre el cual se ha hecho pasar una fuerte corriente de aire, el aire no contenía el organismo.

La grande inmunidad que se observa con respecto á infección, proviene en parte según Cornet, del carácter extremadamente viscoso del espúto húmedo. Aun después de que se le ha sometido á un proceso desecativo, su desecación completa es impedida por su carácter higroscópico. Cornet apela á otros investigadores como testigos de que la reducción del espúto enteramente seco á un polvo tenue, no es, ni aun en un mortero, una tarea fácil. Difícil es producir de esta manera un polvo suficientemente fino para que pueda flotar en el aire. Sería un error suponer que la flema tuberculosa seca, cuando se la pisa en las calles, deja desprender un polvo aséptico, de materia infectiva. Sus propiedades higroscópicas impiden esto en gran manera. Cuando el espúto seco se reduce á polvo en su lugar húmedo, atrae hacia sí la humedad, y forma colectivamente de bolas pequeñas. La lluvia y el riego artificial, que es común en las ciudades, hacen inofensivas las calles en que personas tísicas expectoran. Cornet considera el riego como una enorme ventaja sanitaria. Sin duda que, cuando impera un viento oriental seco por un espacio de tiempo suficiente entre largo, el polvo infectivo se mezclará con el aire. Se sabe que las enfermedades infecciosas prevalecen sobre todo durante los vientos orientales. Yo he creído que nuestros ataques de influenza durante el presente año han estado en coacción con la larga duración de los vientos orientales y del nordeste, que, atravesando vastas áreas de tierra seca, trajeron el germen que produjo la enfermedad. Además de la dificultad que el espúto es reducido á un polvo fino, otras se presentan en los innumerables ángulos y obstáculos de la vía respiratoria, y en la integridad del epitelio ciliar, á cuya acción más ó menos vigorosa se debe el hecho de que, en medio de ml oportunidades, sólo de cuando en cuando ocurre un caso de infección.

[Continuará.]

UN MAL MUY GRAVE.

Nos referimos á la prostitución. Prosaico es el asunto que vamos á tratar, pero creemos que ya es tiempo de poner finalmente el dedo en una de nuestras peores llagas sociales. La prostitución tiene una historia larga y muy larga, desde remotos tiempos en que fué uno de tantos ritos religiosos, hasta venir á parar en lo que hoy es; historia que puede llenar un grueso volumen, como lo es en efecto el que de la materia trata.

Varias son las causas que originan la prostitución: la miseria, la afección al lujo, el abandono de amantes y de maridos, una irresistible propensión á los placeres sensuales, determinan las más de las veces el triste estado de tantas infelices que, desituidas de pudor, viven entregadas al más degradante de los comercios.

En algunas grandes capitales de Europa, sociedades de señoras tratan de borrar la prostitución; tarea difícil si no imposible, mientras en el mundo existe la miseria, padres, maridos y amantes que abandonan á sus hijos, á sus esposos, á sus queridas y las malas pasiones que á veces se en señorean del corazón de la mujer.

Educarla convenientemente, infundirle sentimientos de dignidad y de legítimo orgullo, y acudir en auxilio de las clases menesterosas, serían á nuestro juicio los medios de ir mejorando las costumbres, y si no de extirpar la prostitución, por lo menos de disminuir el número de sus víctimas.

Y, sin embargo, hay escritores muy serios y concienzudos que consideran como un bien la prostitución rela-

mentada. El hombre tiene una edad en que el matrimonio que contraerá puede ser venturoso y el casarse siendo muy joven trae inconvenientes, tanto para el prole como para el que en buena edad todavía tenga una compañía envejecida, pues la mujer se acaba antes que el hombre. Algunos hay que no tienen los medios, los recursos que requiere el matrimonio, y no por eso dejan en ellos de obrar necesidades físicas que demandan imperiosamente satisfacción; y en casos tales, que son muchos, dicen los autores á que aludíamos que la prostitución bien organizada es conveniente, porque al mismo tiempo que llena las irrazonadas necesidades, evita adulterios, incestos, estupros y otros males que no es necesario especificar.

Si la prostitución es un mal necesario, deben evitarse sus funestas consecuencias. Y es indudable que élla aumenta en Costa Rica de una manera alarmante, al extremo de que talvez no hay una calle poco central en esta ciudad en que no habiten mujeres públicas, que libremente se entregan, sin restricción alguna, á su tráfico vergonzoso. ¿Qué peligro tan grande, especialmente para la inexperta juventud!

En esos lupanares pueden ir á buscar los jóvenes el hábito envenenado que para siempre marchite su hermosura y su inteligencia, la destrucción de sus fuerzas físicas, talvez muerte prematura y en todo caso sufrimiento y dolencia, que hay que ocultar con diligencia y que son capaces de abatir el ánimo más levantado. No para el mal en eso, es también hereditario, y una gran parte de la generación llamada á sucedernos, puede venir sintiendo, desgraciada é inocentemente, las malas consecuencias del estado patológico de sus padres.

Aumentan el peligro algunas de las gentes que nos vienen de fuera, y que á veces son la escoria de sus respectivos países. Principalmente los chinos son los peores conductores del virus sífilítico, como que es de los más terribles el gálico que lleva el nombre de aquella nacionalidad.

Al contagio en las enfermedades á que aludimos es tan fácil, que un médico puede ser infectado si se desluciera una gota de aquel polvo en una copa de agua, y con élla se vacunara á alguien, se le ocasionaría una úlcera sífilítica. No sabemos si en esto habrá exageración, porque somos extraños á la medicina; pero lo que sí nos consta, y los facultativos pueden decirlo mejor que nosotros, es que muchas mujeres y jovencitos que talvez no han llegado á la plena pubertad, acuden á buscar los auxilios profesionales, las cauterizaciones, el mercurio y no sabemos qué otras medicinas, para combatir enfermedad de prematuramente adquiridas. Y lo más triste de todo es que, no falta quienes alardeen de estar sufriendo de haber sufrido dolencias vergozosas, cuando en aquellos tiempos en que las heridas curadas por Venus eran consideradas como honoríficas.

Hemos puesto el dedo en la llaga, busquemos el remedio. Señalar un mal claro, evidente, es muy fácil; remediarlo es á veces lo difícil.

No hace muchos años estuvo establecido un Hospital de Higiene para que en él se curasen las mujeres públicas atacadas de enfermedades sífilíticas, y creemos que es la única medida que se ha tomado para conjurar el mal que lamentamos; pero aquel establecimiento estaba lejos de llenar su objeto, y sólo servía inútilmente el Tesoro Público. Así lo manifestó uno de nuestros mejores facultativos, el mismo encargado de la asistencia del Hospital de Higiene, y ese hospicio hubo de desaparecer por inútil, y talvez perjudicial.

En países más civilizados que el nuestro existen casas que han tenido diversas denominaciones en la historia bien larga de la prostitución, y hoy se llaman de tolerancia. Ahí puede haber constante inspección médica para evitar, hasta donde es posible, los peligros; pero entre nosotros es trabajo el establecimiento de lo que choca con las preocupaciones de algunos, y hay personas celosas de que el curado, que contienen medidas dictadas con la mejor intención y cuyo alcance no comprenden; personas que condenan el mal aun cuando sea para precaver otro mayor, y de todo se toma pretexto para ataar á los gobiernos; sin embargo debe hacerse lo que verdaderamente convenga, prescindiendo de criterios oscurecidos por las nebulosidades de los entendimientos. De lo contrario, siempre veremos herederos de la hipocresía y demás defectos de las sociedades antiguas y entrabados para practicar el bien.

Además, las rameras que habitan en su propio domicilio, deberían estar provistas de una patente de sanidad, extendida por un facultativo, y visa da con la mayor frecuencia posible. Deberían tener la obligación de exhibirla periódicamente ante la autoridad las patentes respectivas para que élla se cerciorara de si están ó no arregladas. Finalmente, debería castigarse con severidad á las mujeres públicas que faltasen á cualquiera de las prescripciones del reglamento, y obligárase á vivir en los lugares menos céntricos de la población.

Creemos que esto es lo más que puede hacer, acerca del asunto, una autoridad bienhechora, y nada nuevo proponemos; es lo que se halla esta blecido en los países más cultos. El mal de que hemos hablado necesita remedio, pues de no aplicárase crecerá todos los días en intensidad. El estado que lo teme en serio consideración el Ministerio de Policía, y que se dice pronto una medida salvadora. Así se lo pedimos en nombre de la juventud y del bienestar social.

TÁCITO.

[De "La Hoja del Pueblo" de San José de Costa Rica.]

DEBERES Y DERECHOS.

I.

Fa indudable que tenemos deberes para con la Patria. En su seno hemos visto la primera luz, desde que nacemos y aun antes de nacer nos ampara en nuestros derechos de existencia, después en el goce de los civiles y políticos; los ciudadanos, sin más distinción que la que imprimen el saber y la virtud, somos los llamados al desempeño de los empleos públicos, honoríficos y lucrativos; aunque dejemos las playas de la Patria, su pabellón nos ampara donde quiera que vayamos.

No puede haber corazón bien formado que no abrigue amor á la Patria, amor que debemos alimentar desde temprano en nuestros hijos, amor que debemos llevar, si necesario fuere, hasta la abnegación y el sacrificio. Dulce é decora un est pro patria mori, decían los antiguos. Dulce y glorioso es morir por la Patria. La historia de tiempos lejanos presenta en sus páginas ejemplos sublimes de patriótico heroísmo, realizados en las naciones más viriles de la antigüedad, ejemplos que en la edad moderna se han repetido, con toda su grandeza, allá en nuestra madre patria y aquí en nuestra joven América.

Primero mi familia que yo, decía un sabio; primero mi patria que mi familia, primero todo el género humano que mi patria.

Hermosa, sublime es esa escala de sentimientos generosos; justificados por el dictamen de la conciencia humana y por los instintos más nobles del corazón; sentimientos que están en perfecta armonía con designios providenciales que hicieron al hombre un ser sociable y obligado por su naturaleza á vivir en sociedad; que le hacen nacer en el seno de una familia, la cual está en el seno de la patria, como la patria en el seno de la humanidad.

El egoísmo es estéril como el gruelto, helado y frío como la muerte. El país que no se interesa por su bienestar é independencia y que en aras de élla no estuviera dispuesto á derramar la sangre de todos sus hijos, sería un país sin condiciones de existencia, fácil de desaparecer del catálogo de los pueblos libres.

Sólo el patriotismo es fértil en las naciones, sólo él es grandioso y fecundo en bienes, aun cuando cause las víctimas inmortales de Zaragoza; aun cuando lleve al hombre al trágico fin de Ricarrie, de Galvez y de Santa María, porque después de esos sacrificios heroicos queda una perenne enseñanza nacional, un poderoso estímulo fecundo en bienes y en glorias.

El amor de la Patria redobla los esfuerzos de sus hijos, y él es el que dio aliento en guerras de independencia á los españoles contra las huestes napoleónicas, á los portugueses en Ourique y Aljubarrota, á los pequeños cantones suizos contra naciones poderosas, á los peruanos

del dos de Mayo, á los mejicanos contra una triple intervención europea, á nosotros los centroamericanos en la guerra nacional contra el filibustero Walker.

La sociedad sin virtudes perecerá, dice un escritor, aun cuando la defendiesen enjambrados de cosacos; y nosotros agregamos que la primera de las virtudes eficas es el patriotismo.

(Continuará.)

Variedades.

TILDES.

[PÁRRAFOS LIGEROS.]

Cierto amigo, y paisano nuestro—de los apreciables—decimos una vez que le diésemos prestado algún libro de entretenimiento: una novela, un tomo de versos, algún drama.

Dijonos, al mismo tiempo, que debería leer algo de López Bago; íahabía habido quien le recomendará semejante autor!

Al oírmos decir que no teníamos ni tendríamos nunca ni un libro de ese novelista, creyó que la dábamos de escrupulosos, ó que le óramos realmente.

—En verdad, díjole—he oído decir que es realista de los más subidos, de los que todo escriben al natural; y me ha asegurado que es el quien representa á la nueva escuela de la Península.

[Quiso como excusarse.]

—El que sea realista y lo escriba todo al natural—epusimos—es de lo menos, en estante verá usted obras de escritores como Balzac, Flaubert, Emilio Zola, Pereda y la Pardo Bazán, Palacio Valdés, Dickens y otros: todos escriben al natural, como usted dice, y, sin embargo, sus obras las conservamos con cariño y las releemos con frecuencia. En cuanto á que sea él quien represente en España lo que se ha llamado nuestra escuela, no es exacto. Que yo digo á usted tal cosa carece de gusto literario y de criterio artístico.

Y en ese mismo sentido continuamos hablando entonces; tal vez muy equivocados, pero sí muy sinceramente.

¿Por qué pensábamos y aún pensamos así?

—Porque, para nosotros, López Bago no es artista. Escribirá muchas novelas; pero escribe sin arte. Sus obras no llevan, como marca de fábrica, el sello del genio. Cualquiera de Ls temas que él ha tratado, bajo la pluma de Zola, ó en manos de doña Emilia, Pereda ó alguno de los Goncourt—por ejemplo—habría dado vida á una gran novela. Porque éstos son artistas: éstos hacen cuadros maestros, á lo Murillo y á lo Rembrandt, no caricaturas para ilustrar periódicos.

Muchos han creído que es muy fácil escribir obras naturalistas; que no es más que llamar todo al todo. y ya está!

Nosotros creemos que nada es más difícil, cuando se quiere hacer bien; no como lo hace López Bago. Desde luego pensamos que hay más dificultad en desentrañar la belleza artística de una cosa que en sí es prosaica, que en saber exhibir lo que tiene de bello un asunto que por sí es poético! Es más difícil hacer que resulte hermosa una estatua de arcilla que una estatua de mármol. Pensamos que la obra de Zola ha hecho con menos trabajo es *El Ensayo*. Porque? Porque es un idilio. El Maestro podría hacer de oro lo que hace de hierro; podría hacer con alas de mariposa lo que hace con garras de águila. Pero él no escribe por escribir; escribe un Evangelio; su idea fija es una gran idea, y como hombre honrado, prefiere ser escarnecido á recoger los aplausos y las aclamaciones que se le tributarían si quisiera escribir á lo idealista. Wagner también pudo componer óperas como las de Rossini y las de Gounod; pero no quiso y prefirió hacer la música del género.

López Bago y otros como Alejandro Silva, Zahonero y don tal Vega Armentero, han prestado gusto al realismo. Jamás falta quien desafíe en un buen coro: multitud de zorillistas han hecho inmenso daño á la escuela del gran poeta coronado en Granada; infinidad de viechos huguinos han descreditado sin piedad al autor de *Los Castigos*; en América se ha hecho lo mismo con Juan Montalvo.

Después de todo, cuando ya uno tiene formado su gusto literario, no es enteramente criminal el leer á los maestros; se aprende á hacer más justicia á los buenos.

FRANCISCO A. GAMBOA.

San Salvador, Noviembre de 1893.

